

January 1985

Historia natural, civil y geográfica de las naciones situadas en las riberas del río Orinoco

Argemiro Rojas Moreno

Universidad de La Salle, revista_uls@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

Rojas Moreno, A. (1985). Historia natural, civil y geográfica de las naciones situadas en las riberas del río Orinoco. *Revista de la Universidad de La Salle*, (11), 144-145.

This Artículo de Revista is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Revista de la Universidad de La Salle* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

TITULO: Historia natural, civil y geográfica de las naciones
situadas en las riberas del río Orinoco

AUTOR: Padre Joseph Gumilla (misionero que fue a las misiones
del Orinoco, Meta y Casanare)

EDITORIAL: Carvajal, S.A., diciembre 1984 (edición facsimilar
del libro impreso en Barcelona —España— en la
imprenta de Carlos Gilbert y Tutó, en el año de 1741)
Tomo I

ESCRIBE: Argemiro Rojas Moreno

Bien opinaba Hugo Niño cuando se daba a comparar la conquista norteamericana con la conquista suramericana. La primera fue un centro etnocida, donde no quedó prácticamente ninguna raigambre etnológica después de que pasaron los “colosos del oeste” acaparando tierras, sin ninguna consideración. Ocurrió de otra manera la conquista suramericana a cargo de los hispanos y portugueses, quienes se mezclaron con las razas vernáculas en vez de destruirlas en una guerra desventajosa, dando oportunidad, mediante el cruce cultural, a un sorprendente sincretismo étnico que iría a generar lo que hoy llamamos el “Continente Mestizo”.

Es lo que debemos agradecer a las pautas cristianas generadas por pensamientos esclarecidos como los de Bartolomé de Las Casas, en la primera fase de la conquista, y las compañías monásticas de mística y militancia como lo fueran los dominicos, los franciscanos y especialmente la Compañía de Jesús con su monumental obra catequizadora y objetiva del siglo XVIII, muestra de lo cual es la investigación sistematizada y de gran capacidad histórica que dejara el Padre Gumilla (1686-1750), en su larga estadía por las riberas del río Orinoco, el Meta y el Casanare; “El húmedo ambiente de la Orinoquia, abrigó durante treinta y cinco años al Padre Gumilla”.

Quienes quieran obtener una información responsable, acorde con la época y además con un estilo de claras tendencias etnográficas, acerca del *modus vivendi* de esta apartada región, en pleno siglo XVIII, deben acercarse con confianza a este hermoso trabajo del que dice Luis Duque Gómez: “Además de sus excelentes observaciones de carácter etnográfico, la obra del Padre Gumilla tiene gran valor para el estudio y clasificación de las lenguas aborígenes de la Orinoquia”.

“... y porque las tareas de los Padres Misioneros (con quienes principalmente hablo) no sólo miran por la salud eterna de las almas, sino también por la temporal de los cuerpos; notaré las enfermedades propias de aquellos países y los remedios que la necesidad y la industria han descubierto en aquellos retiros” (Padre Gumilla).